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11.1 環境運輸及工務局局長廖秀冬博士應主席邀請，向委員

簡介環境保護及自然護理政策範疇之下各項綱領的主要措施

(附錄V-10)。

新財政年度的預算新財政年度的預算新財政年度的預算新財政年度的預算

11.2 劉慧卿議員察悉，雖然環境保護署 (下稱 “環保署 ”)於
2003至 04年度會刪除14個常額職位，但在 “個人薪酬    薪金 ”
項下的財政撥款卻有所增加。環境保護署署長 (下稱 “環保署署
長 ”)解釋，環保署現時的編制共有超過1 600個職位，將會刪除
的職位主要是低級職位，而增加的撥款會用於支付現有員工正

常按年增薪的開支。

11.3 劉議員詢問為何只刪除低級職位。她提到環保署現時的

人員編制及實際員額，並詢問會否刪除高級職位現有的空缺，

以達致目標減省額。她進一步要求政府當局提供有關給予員工

按年增薪的資料。環保署署長澄清，政府當局的目標並不是刪

除低級職位，所刪除的職位均是已經懸空的職位。高級職位的

空缺現時由較低級別的職員以署任形式填補。預計在未來數年

內會刪除部分高級職位，以達致減省的目標。環保署署長表示，

當局要求所有部門研究可採取哪些措施以改善效率及節省開

支，從而減低財政預算案的赤字。環保署正認真處理此事，並

正研究採取全面的措施，包括重整工序、重訂優次、重組架構，

以及盡可能外判部分現有服務。基於環保署是一個較年青的部

門，到達退休年齡的員工數目不多，在公務員架構中是空缺率

最低的部門之一。儘管如此，已懸空的職位會予以刪除，以達

致所需的減省額。應委員要求，政府當局承諾會提供詳細資料，

說明有何懸空職位，以及有關職位會否及於何時刪除。

11.4 有關按年增薪方面，環保署署長解釋，這是既定的做

法，所有公務員在尚未達到若干職級之前，均有資格獲得按年

增薪，增薪的次數及金額視乎其職系及職級而定。雖然增薪與

減薪是兩件事，但增薪額已因為減薪而下降。財經事務及庫務

局副局長補充，若公務員未達到其薪級的頂點，便有資格根據

其職系及職級獲按年增薪。
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自然護理自然護理自然護理自然護理

11.5 黃容根議員察悉，建議的自然保育政策，旨在根據各地

點的自然生境價值及生物多樣性特色，指定有關地點為優先保

護區，他認為當局亦應採取措施，禁止在海岸公園 (尤其在新界
東北部的水域 )使用拖網捕魚，以保護該範圍內的海岸保護區。
漁農自然護理署署長 (下稱 “漁護署署長 ”)表示知悉黃議員的意
見，並且解釋，政府當局在決定自然保育工作的優先次序時，

須考慮有關地點的保育價值及是否有足夠資源可供運用。此

外，指定這些地點為保護區須經立法程序落實，並須取得漁業

界的合作。

11.6 楊孝華議員詢問為何政府當局不能達到海岸公園及海

岸保護區管理綱領所訂定的目標。漁護署署長解釋，由於出現

一些技術問題，以致指定小鴉洲及大鴉洲兩個海岸公園的程序

受到阻延。雖然當局仍需與受影響的漁民商討有關指定海岸公

園的進一步細節，但新增設的 2支巡邏隊會在 2003年年底投入服
務，藉以加強海岸公園及海岸保護區的保護及管理。預計指定

兩個海岸公園的工作會在 12個月內完成。

水水水水

11.7 梁富華議員詢問，處理過期未繳排污費及工商業污水附

加費每年所需的 190萬元開支，是否屬非經常營運成本。他進一
步詢問當局會否對逾期付款施加罰則；若會，罰款能否抵銷有

關的開支。渠務署署長確認，處理過期未繳費個案每年所需的

開支，屬渠務署處理排污費及工商業污水附加費整體營運成本

的一部分，有關金額視乎過期未繳費用的個案數目而定。他補

充，當局會對首次及其後各次的逾期付款分別徵收應繳費用的

5%及 10%作附加費。然而，政府當局可能難以向已倒閉的企業
收回排污費及工商業污水附加費。

11.8 梁富華議員認為，與其由水務署及渠務署分別提供供水

及污水處理／排放的服務，當局應考慮把有關服務合併，交由

一個部門負責，以提高效率。環境運輸及工務局局長解釋，由

於供水管與污水渠是分開的，因此行政上無法由單一個部門管
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理兩個不同的系統。儘管如此，渠務署署長及水務署署長會緊

密合作，以落實有關循環用水的決策。

11.9 何鍾泰議員察悉，渠務署 2003至04年度排污服務的財政
撥款將會增加 2,810萬元，以應付操作新廠房及維修老化污水設
施開支的增加。關於用作維修老化污水設施的 1,510萬元預算撥
款，由於該金額與操作新廠房的 1,300萬元相差不大，他詢問，
新廠房的營運成本高昂是否因為需購置零件所致，而零件開支

一般佔建築成本的3%至5%，但應已包括在新廠房原本的建築合
約內。渠務署署長解釋，新廠房是指於 2003至 04年度啟用的廠
房，包括綱線灣及芝 灣的新污水處理設施，而老化污水設施

則包括已啟用多年並需要定期維修的污水泵房及污水處理廠。

他補充，除零件外，電力、化學品及定期維修亦是新廠房運作

的主要開支部分。

廢物廢物廢物廢物

11.10 李柱銘議員察覺，現時把步行徑上的落葉放進廢物袋的

處置方法，與廢物循環再造的原則背道而馳。他指出，落葉有

別於應以廢物袋收集的不能降解廢物，因此應把落葉掃在一

旁，讓其自行降解。環境運輸及工務局局長表示，李議員提到

的步行徑應位於市區，其路面以水泥鋪設，以致落葉不可能就

地降解。儘管如此，當局正研究使用能進行生物降解的廢物作

堆肥的可行性。

空氣空氣空氣空氣

11.11 鑒於為不超過 4公噸而未能符合歐盟廢氣排放標準的柴
油車輛安裝微粒消減裝置，以及柴油公共小巴車主轉用石油氣

公共小巴兩項計劃進度緩慢，劉健儀議員詢問政府如何能履行

承諾，在 2005年年底或之前，把車輛的可吸入懸浮粒子及氮氧
化物排放量分別減低80%及30%。環保署署長確認，當局已實施
措施，包括推行獎勵計劃，鼓勵車主轉用石油氣公共小巴，以

改善空氣質素。在該項計劃下，轉用石油氣或電動小巴的柴油

公共小巴車主可分別獲得 6萬或 8萬元的一筆過資助金。車齡達
10年或以上的柴油公共小巴車主就轉用石油氣或電動小巴申請
一筆過資助金的截止日期是 2004年年底，而車齡少於 10年的柴
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油公共小巴車主的截止申請日期是 2005年年底。迄今共有大約
390輛柴油公共小巴已被轉換。公共小巴計劃的參與率與早前石
油氣的士計劃大不相同，因的士司機駛經的範圍廣泛，前往石

油氣加氣站較方便，但公共小巴司機 (尤其行駛固定路線的司機 )
在補充石油氣方面可能會有困難。雖然由柴油轉用石油氣始終

是商業決定，政府當局有信心在獎勵計劃於未來一至兩年屆滿

前，會有更多柴油公共小巴轉為石油氣公共小巴。

11.12 劉健儀議員懷疑獎勵計劃能否收到成效，因部分柴油公

共小巴已轉為歐盟 III期型號。她亦詢問，石油氣車輛是否確實
較歐盟 III期型號更環保。環保署署長確認，石油氣型號較歐盟
III期型號更環保，而在氮氧化物及粒子的排放方面，歐盟 III期
型號亦較歐盟 II期型號環保。由於獎勵計劃的整體參與率會取決
於多項因素，例如小巴行駛的路線等，因此現階段無法預測被

轉換的柴油公共小巴數目。由於經濟利益十分明顯，預計會有

大量柴油公共小巴參與獎勵計劃。

噪音噪音噪音噪音

11.13 劉慧卿議員詢問，政府當局為何需要如此長的時間研究

本港環境噪音對公眾健康的不良影響 (下稱 “該項研究 ”)，並預算
會耗資 350萬元。環境運輸及工務局局長向委員保證，該項研究
的過程沒有出現任何拖延，但需進行更多工作以確保其成效。

就此，她曾親身參與檢討該項研究的範疇及採用的方法，其後

決定該項研究應集中於香港的獨有情況。該項研究會根據受影

響社 的不同生活習慣，評估市區及郊區的噪音所造成的影

響。鑒於現時大部分有關噪音的研究都是以實際應用個案 (即以
往個案的證據 )為基礎，在缺乏認可的噪音標準下，該項研究不
大可能取得成果，因此，當局已致力物色一套國際標準。應劉

議員的要求，政府當局承諾會提供該項研究的詳情，例如其範

疇、研究方法、時間及費用。
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